



RCC9930

La memoria y el olvido

Por su metodología y prolividad, el libro de Elías Padilla Ballesteros, "La memoria y el olvido" (Detenidos desaparecidos en Chile) Ediciones Origenes, Santiago, 1995, se constituye en texto indispensable.

La obra fue la tesis del autor para una Maestría en Sociología en la Universidad Católica de Lovaina y tiene, por lo tanto, riguroso perfil científico. Postula como hipótesis que la desaparición forzada de personas, un fenómeno reservado de especial crudidad, busca la eliminación física del adversario, considerado "enemigo" al que hay que exterminar y, al mismo tiempo, se orienta a provocar terror colectivo.

Contextualiza el fenómeno en el marco de los regímenes militares de América Latina desde fines de los años sesenta. Investiga en el marco histórico de la dictadura en Chile y en la doctrina de la Seguridad Nacional. Prosigue con la diseción del terrorismo de Estado hasta llegar a la desaparición forzada de personas y a las especificidades que tal conducta tuvo en Chile.

El libro comienza con una cita de Ricardo Colombres que ahorra muchas palabras: "La desaparición de personas como técnica planificada de tormento y exterminio supera todo lo conocido históricamente. Su perversión ética y jurídica para las víctimas directas (prisioneros indefensos en cuatro paredes); el terror primero y el dolor permanente después para familiares y allegados; la impunidad y los premios para victimarios sádicos o iluminados y finalmente la total extensión material, social y jurídica del desaparecido la convierten en el máximo procedimiento, en la mayor de las técnicas mortales. Muy superior a la cruz y a la horca, la guillotina, la

silla eléctrica e inclusive la cámara de gas del genocidio alemán. No hay explicaciones que dar, ni cadáveres para honrar o despedir, ni relaciones jurídicas que resolver, ni delincuentes que enjuiciar. Sólo silencio, ignorancia, incertidumbre".

Padilla profundiza en los orígenes de la práctica. Los encuentra en la doctrina de la Seguridad Nacional y en las concepciones sobre guerra de baja intensidad. Rastrea antecedentes, en la Operación "Noche y Niebla" dispuesta por Hitler para lograr la "solución final" del exterminio de judíos y opositores, en que finalmente los detenidos se desvanecían en la oscuridad y la espesa bruma de los campos de exterminio. Surge por ahí otra pista.

Cita al investigador Horacio Riquelme que afirma que la desaparición seguida de muerte fue una creación de sicólogos sociales y antropólogos culturales norteamericanos que determinaron en Vietnam que el mayor golpe sicológico para los vietnamitas era "no poder celebrar las ceremonias tradicionales, con las cuales se acostumbraba mostrar luto y despedirse ritualmente de los muertos". Agrega la cita: "La ausencia de ceremonias de luto rompía el delicado vínculo cultural que relaciona a los vivos con los difuntos; la familia y la comunidad se sentían profundamente inseguras como si hubiesen violado colectivamente un tabú; esta táctica se llamó 'almas errabundas' y alcanzó un valor muy significativo en la guerra sicológica contra la población vietnamita".

El autor distingue dos períodos en la práctica de las desapariciones en Chile: el primero que va desde el golpe militar de septiembre de 1973 hasta diciembre de ese año, a cargo principalmente de



Carabineros y el Ejército, y el segundo período que comienza en 1974 y llega hasta el 14 de noviembre de 1989 en que se produce la última desaparición, y en el cual la DINA tiene predominante participación.

Cuadros estadísticos, listas minuciosas, cronologías dan mayor solidez a la exposición. Y constituyen una acusación irrefutable a la dictadura de Pinochet. Establece, por ejemplo, que de un total de 1.193 casos de desaparición forzada de personas, el 87,17% de los mismos fue ejecutado por las Fuerzas Armadas y la policía civil y uniformada. Las cifras muestran también la orientación de la represión: de los desaparecidos un 34,45% correspondió a obreros y trabajadores agrícolas y un 19,02% a estudiantes universitarios y de enseñanza media.

El libro termina con una conclusión desoladora. "Probablemente una de las cuestiones más preocupantes del problema -dice el autor- la constituye la impunidad absoluta que existe no solamente en Chile, sino en el conjunto de los países afectados de América Latina"●

HERNÁN SOTO

Punto Final 358 (24-12-96) f. 8

La memoria y el olvido [artículo] Hernán Soto.

AUTORÍA

Soto, Hernán

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La memoria y el olvido [artículo] Hernán Soto. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)